
年轻 高学历 13路“ 帅哥班”引关注
但公交司机缺口大“ 帅哥班”难以复制

》乘客反应

80后“ 帅哥班”：
零投诉，零事故，服务优

2009年巴士电车公司为世博期间的
公交专线车储备人才时，曾统一招募了一
批年轻公交车司机。年纪轻，学历较高（ 大
专以上），模样周正，一改往日公交司机粗
枝大叶的形象。13路所在的巴士电车二分
公司当时分到了20名。

工会主席刘丰依稀记得公司当初为
了安排这批人时的举棋不定。“ 司机人手
不够是每条线路都存在的严峻现实，我们
曾想把20人分散到各条线路，以填补人手
的空缺。但也担心20人散开后，反而会被
埋没。”刘丰告诉记者，领导层讨论后的结
果是集中管理，决定把这20个年轻人全部
留在从中山公园开往提篮桥、横贯申城市
中心的13路上，并挑选公司内的优秀老员
工亲自带教。

在如今的13路车队，主要由80后组成
的“ 帅哥班”，已经挑起了“ 大梁”。公司
曾一直担心的年轻人不太好管理，早已打
消的烟消云散、年轻人的活力和朝气反为
13路增添了不少活力，零投诉、零事故、服
务优的佳绩也迅速让13路从原来的一条
三级线路跃升为一级线路。

开车稳健的害羞男：
女朋友默默来坐我的车

记者日前走进了“ 帅哥班”，遇到的
第一位司机是出生在1982的殷建伟。出现
在记者面前的殷建伟高鼻梁，大眼睛，颇
像年轻时的TVB影星秦沛。

采访殷建伟时，说不到两三句话，他
就腼腆地笑起来。不过一握上13路公交车
的方向盘，他立刻收起笑容，检查车辆、启
动、上路，每一步都有条不紊。“ 他们开车
的最大特点是稳、守规矩，不争时不抢
道。”刘丰如此评价。

记者坐上殷建伟开的公交车。远远看
到13路来了，候车的十几名乘客向站台尾
部跑去。殷建伟一边示意乘客不要跑，一边

缓慢将公交车对着站牌停车。遇到红绿灯
刹车、启动或拐弯时，殷建伟将车速放慢。

“ 安全第一，一车人的性命在自己手
里。”殷建伟说，早晚高峰时堵车严重，经
常碰到乘客赶时间，在他耳边不停地催
促：“ 小伙子会不会开车？开快点！”最开
始殷建伟还会争辩，现在他不急不躁，回
头对乘客一笑，“ 稳一点慢一点更安全”。

殷建伟自认为是个性格很内向的人，
平时也经常有人夸他帅，但他都是保持沉
默。“ 以前有听到乘客在议论，说这个司机
挺帅的，但我就假装没听到，更专心地开
车。”他说，“ 我真的觉得很害羞。”容易害
羞的殷建伟已是“ 名草有主”，有个对自
己很好的女朋友了。“ 像我们工作那么忙，
真跑起车来，连厕所都不能上，一到休息
的时候，人就像累散了架似的，一个月和
她见不了几次面，但她非常理解我。有时
真想见我了，她就来坐我的车，知道我们
有纪律，她也不和我说话，就默默地坐在
那里。”殷建伟说着，一脸幸福。

健谈风趣的淡定哥：
公司跟一个大家庭一样

同天在岗的还有帅哥班中的另一个成
员金佳敏。相比殷建伟，金佳敏比较外向，
刚打开话题，他的欢声笑语就不曾间断。

金佳敏出生在1984年，与其他80后一
样，金佳敏从小对于自己的职业也有过

“ 伟大”的憧憬，“ 说真的以前做梦都没有
想过做一名公交司机。”

金佳敏毕业于华东师范大学，进公交
系统之前也干过其他工作，但却从来没有
摸过方向盘。2009年巴士电车招聘司机，
金佳敏过五关、斩六将地“ 闯”了进来。

“ 公交应聘要过体检关，还有试车
关。”金佳敏笑了笑接着介绍，“ 我之前真
没开过这种大车，但真开起来倒还行。过
了试车关，还要再去学车，考出一个公交
车的驾驶证来。”

对于公交车司机这个职业，他表达了
自己的喜爱。“ 我觉得这个行业挺好的，踏

踏实实地赚钱。公司的环境也很好，跟一
个大家庭一样。” 他的工作态度更是得到
了同事们的一致好评。据刘丰介绍金佳敏
不仅帅，工作也很认真负责，心地还很好。

“ 他开车从来都不赶，有碰到孕妇和老人
上车总会再三提醒乘客让座，等这些人找
到位子坐下了才开车。”

长得帅，工作认真，心地好。对于种种
的赞誉他显得特别淡定，“ 其实也没有那
么夸张啦，我就是很平凡的一个人，只是想
做好我本职的工作，服务好每一位乘客。”

公交这一行
收入过得去看好提升空间

开公交车是不是很苦？收入是不是很
低？殷建伟和金佳敏摇摇头，他们一点也
不觉得。

13路是一条横贯上海市中心的重要
线路，出车较早。两人住得离开车队都不
近，碰到上早班，两人常常凌晨3点半就要
出门，赶往中山公园。4点30分准时出车，
从中山公园到提篮桥，一个单边要一个多
小时，每个班头至少要开4个来回。

算上加班费、年终奖等，殷建伟和金
佳敏的年薪在6万左右。满不满意这个收
入，两个人都用了“ 还凑合”简而概之。帅
哥班里的成员大多数心态平和，这份工作
虽然辛苦，但工作稳定，收入也还过得去，
而且每年企业还有一定幅度的加薪。从刚
就业时只为了收入，到现在将自己的热情
带给了很多需要帮助的乘客，如今，一句
简单的“ 谢谢”，一个真诚的点头都会让
他们倍感到欣慰。

“ 既然要开公交，还上什么大学呀！太
浪费了。” 当上公交司机后，“ 帅哥班”的
所有成员，没少听到这样的闲言碎语。

在“ 帅哥班”的成员们看来，公交是
一个城市的脸面，他们所学肯定能在工作
中派上用场，也希望能为提升上海公交的
形象做出一点儿努力。刘丰直言：“ 这些小
伙子有想法，他们都觉得公交的提升空间
还是很大的。”

提 到 公 交 司
机，浮现在大部分
人 脑 海 中 的 第 一
印象，大概是上了
年纪的阿伯爷叔，
大嗓门，操着一口
上海话，偶尔还会
爆个粗口，穿着比
较随意，甚至有些
不修边幅。但在巴
士 电 车 公 司 下 属
的 13 路 车 队 却 有
个“ 帅哥班”，20
个 成 员 年 轻 ，帅
气 ，学 历 高 ，态 度
温柔，让人眼前一
亮，完全颠覆了上
海 公 交 司 机 的 传
统形象。

乘 客 们 说 ，
“ 帅哥班”的成员

们 不 仅 人 长 得 俊
俏 ， 车 技 也 是 一
流，真心希望上海
这 样 踏 实 肯 干 的
年 轻 公 交 司 机 越
来越多，不但能够
提 升 上 海 的 城 市
形象，而且大家坐
公 交 车 的 心 情 也
会好起来！不过据
巴 士 集 团 下 属 的
多家企业透露，由
于 目 前 上 海 公 交
司机的缺口较大，
解 决 公 交 司 机 人
手 短 缺 是 当 务 之
急 ，“ 帅 哥 班 ”的
模 式 暂 时 难 以 复
制。
本报记者 陈轶珺

“ 帅哥班”管理独特

“ 帅哥班”是上海公交系统的独苗，
如何带好这支年轻的队伍，巴士电车二分
公司几乎是在摸着石头过河。“‘ 帅 哥
班’ 中的成员，年纪最大的出生在1978
年，最小的1987年出生。80后占了90%。”
刘丰向记者讲述了针对这批司机管理中
的难点和方法。他说：“ 公交行业是个劳
动性密集度非常高的行业，驾驶员每天8
个多小时在车上，不仅注意力要非常集
中，还要照顾好车上的每个乘客，这都要
求公交驾驶员要有高度的岗位责任感和
社会责任感，而这正可能是80后身上所或
缺的。”

“ 针对这种情况，车队管理人员研究
分析了80后孩子们身上的特点，对他们采
取了‘ 严管厚爱’的方式。对于踏实肯干
的成员，车队努力把他们培养成服务明
星。而头脑灵活的，则考虑今后发展到管
理岗位。同时在驾驶员中间搞评比，如节
油、服务、车技等专业标兵，采取激励机制
奖惩。车队还会采用家访、家长会座谈等
方式，使管理、帮教工作延伸进家庭。”

“ 帅哥班”的模式
能否复制？难！

年轻、帅气、学历高、态度好，在任何
一个窗口，这样的服务明星走到哪里，都
会受欢迎。乘客们不仅要问，“ 帅哥班”的
模式能否在上海公交系统复制，从而整体
提高上海公交的服务水准，窗口形象。

记者接连走访了几个车队，负责人
的回答均是不断摇头，连着喊“ 难”。“ 每
个车队都有一支‘ 帅哥班’，这是我们美
好的愿景。但在当下，在上海公交队伍青
黄不接，缺口严重的情况下，首先是解决
人手短缺，才能谈提升形象。”即使是成
功打造了“ 帅哥班”的巴士电车二分公
司，都说在他们的分公司想要再打造一
支“ 帅哥班”几乎没有可能。

“ 帅哥班走进公交系统，正是世博会
的契机。招聘员工的目的主要是给世博会
储备公交人才，我们对应聘人员的年龄、学
历、形象都做了多方面的挑选。而在驾驶公
交车辆的技术方面，我们并没有设置任何
门槛，都是进公司后才统一安排培训。”

刘丰向记者坦言，比起当时，现在的
招聘则实际得多。“ 现在招聘司机，目的只
有一个，马上就能上手干活。当然首先考
量有没有公交驾驶员准运证，能否立即上
岗。相对而言，学历、形象这些对于公交司
机而言属于锦上添花的条件，则靠后了。
应聘者学历高，形象佳当然好。没有，我们
也不会强加要求。”

“ 这些小伙子脾气很好，说话温和，人
品更赞。” 一直乘坐13路的乘客吴先生告
诉记者，乘客们也特别容易接受年轻司机
的热情，“ 他们总是微笑着的，感觉很舒
服，嘴巴又甜，一般招呼让座，乘客们都会
非常配合。”

年轻司机多，乘客们会不会担心他们
开车比较毛躁。大多数人却说完全没有这

个担忧，“ 那些老司机们已经工作几十年
了，很多都快到了退休的年龄，在公交车
上换年轻的司机是很正常的。相信他们的
技术肯定是过关的。不然一车人的生命，
公交公司不敢拿那么多乘客的性命开玩
笑。”

至于司机脾气大，乘客们认为这跟每
个人的性格有关，与年龄未必有太大关

系。“ 我们这些小伙子的脾气就不错，素质
超过很多老司机。”

更多的乘客对这道公交车上崭新的
风景线表示了支持和赞同，还有的人则流
露出了对该条线路乘客的羡慕，“ 怎么我
家门前的线路没有这样的司机啊”，“ 小
伙子可以的，比很多嫌东嫌西不肯出去工
作的小朋友好多了。”

帅哥开公交，挺好！

殷建伟开车稳健但很害羞。
本报记者 贺佳颖摄

金佳敏比较开朗外向。 本报记者 丁嘉 摄

》成功经验

》推广难题
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